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(Comienza la sesión a las 15 horas y 17 minutos). 

10-22/COM-00040. Comparecencia, a petición propia, de la Consejera de Economía y Hacienda 

para informar sobre la Revisión y Actualización del Plan Estratégico de Subvenciones. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Arratsalde on, jaun-andreok. Vamos a dar comienzo 

a una nueva sesión de la Comisión de Economía y Hacienda. Tenemos, señorías, en esta tarde, 

dos puntos en el orden del día. El punto primero: Comparecencia, a petición propia, de la 

Consejera de Economía y Hacienda para informar sobre la Revisión y Actualización del Plan 

Estratégico de Subvenciones. Con este motivo, damos la bienvenida a la señora Consejera, 

también al Jefe de Gabinete que le acompaña y, dado que la comparecencia ha sido solicitada a 

petición propia, le damos la palabra por un espacio de treinta minutos.  

SRA. CONSEJERA DE ECONOMÍA Y HACIENDA (Sra. Saiz Delgado): Gracias, Presidenta. Buenas 

tardes, arratsalde on, señorías. Bueno, soy consciente de que tienen ustedes esto que yo hoy 

voy a exponer, pero me parece de la importancia suficiente como para también verbalizarlo y 

tener ocasión de escuchar también sus aportaciones y hablar de esta cuestión. Como les digo, 

lo ha dicho la Presidenta, comparezco a petición propia para explicar los detalles de la recién 

aprobada sesión de Gobierno, revisión y actualización del Plan Estratégico de Subvenciones 

2022-2024 que tiene la Administración de la Comunidad Foral, que no tiene otro objetivo que 

responder a la exigencia de que el gasto público se ajuste a principios de eficiencia y economía 

de manera que toda subvención se conceda para la consecución de un fin de carácter público.  

Y es esta, por cierto, una responsabilidad en la que estamos involucrados todos los actores que 

tenemos capacidad de participar en la toma de decisiones en la concesión de una subvención. 

Uno de los principios que debe respetar en su actuación la Administración Pública es el de la 

planificación y dirección por objetivos y control de la gestión y evaluación de resultados de las 

políticas públicas. Por tanto, el Plan Estratégico de Subvenciones responde a la exigencia de que 

el gasto público responda a principios, como les decía, de eficiencia y economía, de manera que 

toda subvención se conceda con la consecución de un fin de carácter público. 

Este plan incluye las ayudas y subvenciones gestionadas por los órganos y organismos públicos 

de todos los departamentos del Ejecutivo Foral durante los años 2022, 2023 y 2024. Todos los 

años, antes del 30 de abril de cada ejercicio, se realizará una revisión y actualización del mismo, 

adecuándolo a las nuevas necesidades y añadiendo una nueva anualidad, es un ciclo sinfín. Por 

tanto, la vigencia vendrá determinada por la elaboración de un nuevo Plan Estratégico de 

Subvenciones.  

El plan debe formularse desde la perspectiva del marco económico vigente y teniendo en cuenta 

los principios de estabilidad presupuestaria y sostenibilidad financiera que vinculan a todos los 

poderes públicos y a la que debe, como todos ustedes saben, señorías, adecuarse a la política 

presupuestaria del sector público como garantía de un crecimiento sostenible y de la creación 

de empleo. No obstante, ha de advertirse que, en todo caso, el plan tiene un carácter 

programático, por lo que su contenido no crea derechos ni obligaciones y su efectividad queda 

condicionada a la puesta en práctica de las diferentes líneas de actuación, supeditándose, en 

todo caso, a que exista consignación presupuestaria. 
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En este momento, tras la revisión anual del plan se han introducido los cambios oportunos para 

alinear cada línea de subvención con los diferentes planes sectoriales existentes, así como los 

objetivos estratégicos que se esperan lograr durante el periodo de vigencia del plan, 

constituyendo que la subvención es una herramienta más para cumplir estos objetivos.  

El desarrollo de las actuaciones y proyectos contemplados en las líneas de subvenciones del plan 

se ha vinculado en alguna medida a cuarenta y dos planes sectoriales de diferentes 

departamentos del Gobierno de Navarra, como por ejemplo, el Departamento de Presidencia, 

Igualdad y Función Pública e Interior con seis planes sectoriales con los que contribuye, o el 

Departamento de Desarrollo Económico y Empresarial que contribuye con diez planes 

sectoriales, o el Departamento de Salud que contribuye con cuatro.  

El presupuesto de gastos del Gobierno de Navarra para el año 2022 asciende a 5.273 millones 

de euros. La cuantía correspondiente a las transferencias corrientes y de capital asciende a 2.045 

millones, lo que representa un 38,79 por ciento del total presupuestado. El elevado peso de las 

transferencias en las cuentas de las Administraciones se debe a que las subvenciones son el 

instrumento público de fomento de determinadas iniciativas sociales contemplado en este 

informe, y alcanzan en su conjunto más de 12 millones de euros, es decir, un 0,60 por ciento del 

total. El resto de transferencias y subvenciones excluidas se eleva a 1.500 millones de euros y 

en ella estarían incluidas el sistema de financiación de las entidades locales, las aportaciones al 

Estado o las carteras de Servicios Sociales y Salud.  

Desagregando el importe de los créditos analizados en el presente plan, en función de la entidad 

gestora, el mayor importe está dedicado a subvenciones gestionadas por el Departamento de 

Derechos Sociales con un 25 por ciento del total de la financiación, le sigue de Desarrollo 

Económico con un 16,4 por ciento, Ordenación del Territorio, Vivienda, Paisaje y Proyectos 

Estratégicos con un 15,3 por ciento, Desarrollo Rural con un 12,9 por ciento y que en conjunto 

conceden el 69,6 de las subvenciones del 2022. Cada año, los presupuestos de la Administración 

prevén el destino de una cuantía importante de recursos económicos a subvenciones dirigidas 

a favorecer el fomento de iniciativas consideradas de interés general o a incentivar 

determinadas actividades en sectores estratégicos o a compensar gastos o inversiones.  

Respecto a las subvenciones con consignación presupuestaria menor o igual a 70.000 euros, 

cifra, por cierto, incrementada respeto a los 50.000 euros contemplados anteriormente. Cabe 

resaltar que corresponden con 462 partidas de las que 177 fueron enmendadas en el trámite 

parlamentario de aprobación del presupuesto del 2022 y suponen 12,26 millones de euros. En 

este punto quiero incidir en la corresponsabilidad que tenemos todos también en este 

Parlamento en velar por el cumplimiento de los parámetros que mencionaba al inicio de mi 

intervención en la línea de que el gasto público se ajuste a principios de eficiencia y economía. 

La financiación prevista para el desarrollo del plan durante su periodo de vigencia asciende a 

1.298 millones de euros, algo más. Analizando con perspectiva lo que ha ocurrido los últimos 

tres ejercicios, observamos el importe global planificado para los años 2019, 2020 y 2021 y la 

ejecución, destacando el año 2021 como el mayor porcentaje de ejecución respecto a lo 

inicialmente previsto. También me parece importante mencionar en este momento que entre 

las líneas de subvención incluidas en el Plan Estratégico de subvenciones 2022-2024, voy a hacer 
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referencia también a las que vienen financiadas por los fondos Next Generation Europe, dada 

su especial relevancia.  

En cuanto a los beneficiarios de las subvenciones financiadas por los fondos del mecanismo 

durante el conjunto del año 2022-2024 ascienden a 99 millones de euros y el 40 por ciento de 

ello, señorías, se destina a familias y particulares, el 19 por ciento a entidades locales, el 16 por 

ciento a otras instituciones sin fines de lucro y el 12 por ciento a empresas comerciales e 

industriales. En cuanto a la distribución de los beneficiarios de los fondos REACT, que también 

forman parte del mecanismo, destacan las instituciones sin fines de lucro, como las perceptoras 

del 45 por ciento de la financiación recibida y familias y particulares un 16 por ciento.  

Por último, y para ir terminando, respecto a lo relativo a las cuestiones de procedimientos de 

control y evaluación, quiero señalar que el procedimiento de control del plan se ha gestionado 

a través de la elaboración de los informes de evaluación de las convocatorias durante el primer 

cuatrimestre de cada año emitido por los diferentes departamentos de Administración de la 

Comunidad Foral. Tras la supervisión de la adecuada cumplimentación de cada ficha descriptiva 

de cada subvención, analizando si se cumplen los objetivos estratégicos y los planteados de 

forma individual en cada convocatoria, el informe de cada departamento será remitido a la 

Dirección General de Intervención. La Dirección General de Intervención de Navarra en esa zona 

de la Comunidad Foral, realizará el control financiero de los planes estratégicos, determinando 

su alcance en el plan anual de Control.  

El servicio de control financiero permanente y auditoría, tras la recopilación de los datos de 

evaluación aportados por los departamentos, realizó en octubre 2020 el informe de auditoría 

de la Planificación Estratégica de Subvenciones del Gobierno de Navarra. Durante este 2022 se 

incluirá en su plan anual el seguimiento del cumplimiento de las recomendaciones del 

mencionado informe.  

Por otra parte, saben ustedes también, señorías, que la Cámara de Comptos incorporó en el 

programa anual, aprobado para el 2020, una fiscalización para el cumplimiento de la legalidad 

sobre subvenciones corrientes y de capital a empresas privadas. En la conclusión final y 

recomendaciones del informe se recoge que se ha elaborado el plan, que se ha actualizado 

anualmente conforme a la normativa, si bien, también dice Comptos, el trabajo realizado ha 

puesto de manifiesto la limitada implantación de la mejora y evaluación continua de la gestión 

de la política subvencional, que es en lo que estamos trabajando, señorías.  

En esencia, los planes estratégicos de subvenciones son un instrumento fundamental para 

orientar los procesos de distribución de recursos en función del índice de logro de fines de las 

políticas públicas, si bien, como les he dicho, tienen mero carácter programático. Por mi parte, 

nada más. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señora Consejera. Abrimos ahora turno de 

intervenciones de los y las portavoces, inicia este turno el portavoz de Navarra Suma. Señor 

Sánchez de Muniáin, cuando quiera. 

SR. SÁNCHEZ DE MUNIÁIN LACASIA: Buenas tardes y muchas gracias, Presidenta. Bienvenida, 

Consejera, y las personas que le acompañan. Esta es una formalidad, como bien se ha aclarado, 
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esta comparecencia, así como la obligatoriedad de realizar el Plan Estratégico de Subvenciones, 

es una formalidad que está en la Ley Foral de Subvenciones que se ha ido introduciendo 

paulatinamente mediante diversas obligaciones, en concreto, en el artículo 5 bis, la última del 

2014, que es el que indica el cumplimiento de este trámite. Un trámite también llevado a cabo 

por todas las Administraciones y que incluso la Intervención General del Estado, la IGAE, 

transmitió en su momento a todas las Administraciones, estableciendo la correspondiente guía 

que prácticamente coincide en los trámites, en los diferentes rangos administrativos en cómo 

se tiene que llevar a cabo.  

Por cierto, también está obligatoriedad es derivada de alguna manera de la Ley de Estabilidad 

Presupuestaria del año 2012, de infausto recuerdo para todos ustedes principalmente, que es 

la que establece estos añadidos de trámites de control y sobre todo para verificar no solo el 

cumplimiento de la legalidad, sino también el cumplimiento de los objetivos de interés público 

y de buena administración que debe presidir toda gestión de cualquier Gobierno y sobre todo 

aquella que va especialmente dirigida a las transferencias y subvenciones. Decía que es el 

artículo 5 bis de esta Ley Foral de Subvenciones el que establece que la Administración de la 

Comunidad Foral establecerá con carácter general un Plan Estratégico de Subvenciones con 

periodicidad trienal, desglosado por departamentos y líneas de actuación.  

Dicho plan, antes de su aprobación, deberá contar con la autorización del departamento 

competente, que es lo que nos acaba de contar usted, en todos los trámites que han seguido 

hasta el momento. Durante el primer cuatrimestre, es decir, ahora, de cada año, cada 

departamento y organismo elaborará los informes. En tercer lugar, los informes a que se refiere 

este apartado anterior serán remitidos, como documento de cada departamento, una vez 

aprobados por el Gobierno y dentro del plazo señalado, a la Comisión Competente en materia 

de Economía del Parlamento de Navarra, que es esta. Por lo tanto, estamos siguiendo paso a 

paso lo que indica este artículo de la Ley Foral de Subvenciones. 

Por la importancia y alcance y, como digo, el carácter obligatorio en cuanto a su aprobación en 

principio podríamos concluir, si miramos los anteriores, que este plan reúne cierta exactitud con 

las convocatorias que luego se van a producir. Es decir, se dice qué planes de subvenciones va a 

haber en los próximos años y con esto podríamos tener ya prácticamente en mente qué 

convocatorias se van a celebrar. Sin embargo, tampoco es así de exacto, puesto que, como 

también cabe esperar, este plan es un mero instrumento programático, es decir, no genera 

ningún derecho ni ninguna obligación. Si nos fijamos en este plan, no podemos saber con certeza 

si todas las subvenciones previstas en él se van a celebrar y cuándo, por otras exigencias legales, 

como es la necesidad de tener consignación presupuestaria, y las circunstancias de en cada 

momento en que se celebra la correspondiente convocatoria.  

Ya ha dicho usted los departamentos con mayor volumen de subvenciones que también 

coinciden básicamente con los de años anteriores, en esta especie de ranking, como el de 

Derechos Sociales que también es el principal con un 25 por ciento, el de Desarrollo Económico 

con un 16,4 por ciento del total de las subvenciones, Ordenación del Territorio, Vivienda con un 

15,3. Digo que esta distribución no varía mucho respecto de las anteriores. Sin embargo, 

respecto a lo que hemos visto, sí hay una diferencia sustancial en lo relativo con la asignación 
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según el régimen de concesión, algo ha dicho usted refiriéndose a las partidas de menor cuantía, 

las inferiores a 70.000 euros.  

En el plan anterior, el plan 2019-2021, se contemplaban como subvenciones nominativas 

aquellas que van sin libre concurrencia, un total de 8 millones y medio, según el propio gráfico 

que se presentaba en el plan anterior. Ahora, en este plan, se nos presenta que las subvenciones 

directas y nominativas crecen hasta alcanzar la cifra de 48,7 millones, de 8 millones a 48,7 

millones.  

Lo que es a nuestro juicio más preocupante es que este exponencial crecimiento se hace 

principalmente a costa de las subvenciones en concurrencia competitiva, que disminuye ese 

porcentaje en tanto en cuantía absoluta como en porcentaje sobre el total de las subvenciones. 

Por ello, lo que nos queda es pedirle alguna explicación; a qué responde que se hayan disparado 

de esta manera en el gráfico o en la previsión las subvenciones nominativas directas. En su 

intervención a algo se ha referido y dice que en ese anexo relativo a enumerar o a prever 

aquellas subvenciones inferiores a 70.000 euros, tienen también mucho que ver aquellas que 

surgen de las enmiendas presupuestarias.  

Aquí tenemos un asunto que ya lo sabemos, conocemos cómo se discute el presupuesto donde 

todos los grupos plantean enmiendas, a veces de no mucha cuantía porque no hay mucho 

margen presupuestario, nominativas todas ellas, a determinado colectivo, a determinada 

entidad. Y vemos cómo las subvenciones de muy poca cuantía y nominativas tienen un escaso 

efecto sobre el interés general. De hecho, así lo dicen todos los manuales relativos a la eficacia 

de las subvenciones. Esto es muy importante y cada vez va a ser más importante, puesto que, 

como hemos comentado al principio, insistiremos también que el control de las subvenciones, 

ahora en esta época, va mucho más allá del control contable y del control de legalidad, sino que 

alcanza la verificación de los objetivos de interés general de bien común o de interés general 

económico de la Comunidad.  

Por eso, precisamente se establecen todas estas obligaciones. Por eso, precisamente quizás se 

establecen los controles sobre los departamentos económicos de las Administraciones, para 

comprobar que realmente están produciendo un bien económico o un bien social objetivo y 

evaluable sobre la Comunidad. Por eso, esas pequeñas subvenciones quizás responden más a 

arreglos o pequeños acuerdos entre los grupos que al interés general, puesto que no es ni el 

propio Gobierno ni la propia Administración la que las plantea. Plantea, como se puede 

comprobar, líneas de subvención mucho más amplias y aborda cuestiones de otra índole 

diferente y a colectivos, por supuesto, mucho más extensos.  

Por lo demás, otra de las novedades, como está claro, es el impacto de los fondos Next y los 

fondos REACT. En este apartado, tampoco vamos a decir nada más puesto que el seguimiento 

lo estamos realizando en este Parlamento y también a través de las relaciones con el Gobierno 

en otros ámbitos de esta Cámara, y aquí no nos vamos a detener más que para la mera 

referencia. 

Sí diremos que con carácter general este plan que forma parte, como hemos dicho, de un 

trámite, una exigencia legal, lo que hace es eso, poner encima una programación de 

subvenciones. Que luego se vaya a cumplir o no, no depende ni del que hace la programación, 



D.S. Comisión de Economía y Hacienda  Núm. 24 / 24 de mayo de 2022 

 

7 
 

ni de otras circunstancias que sean imputables a la elaboración del plan. Pero para que 

realmente se cumplan los objetivos y la finalidad social de las mismas, lo relevante es que se 

celebren las convocatorias y que estas sean eficaces en su gestión, y ha habido malos ejemplos 

en algunas líneas de subvención de este Gobierno, y sobre todo que se imprima la adecuada 

agilidad en su tramitación y que se compruebe la absoluta transparencia en toda la gestión, en 

todo el proceso incluido, incluida la justificación de la subvención.  

Por último, insistimos respecto a los mecanismos y modos de control con relación al interés 

común, creo adecuado hacer alusión a la reflexión que recientemente hacia el recién nombrado 

Presidente de la Cámara de Comptos en un artículo de prensa, señalaba que al responsable 

político le corresponde definir los objetivos y el impacto social de las subvenciones. Con relación 

al control, que es lo que en este caso a la Cámara de Comptos le corresponde, decía que no debe 

quedarse en la comprobación de la legalidad de los procedimientos de concesión, sino que tal 

control debe extenderse a la comprobación de que las subvenciones cumplen el fin social o el 

fin económico para el que se pusieron en marcha.  

Esto lo digo en relación con ese apartado que he comentado antes de las pequeñas 

subvenciones que surgen a veces, bien de acuerdos o de otras cosas de pequeñas líneas del 

Gobierno, que no siempre por no tener todos los controles establecidos debido su cuantía, se 

puede comprobar con la misma exactitud si realmente están cumpliendo el fin social. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Tiene que ir acabar, señor Sánchez de Muniáin, está 

fuera de tiempo ya. 

SR. SÁNCHEZ DE MUNIÁIN LACASIA: En la medida en que van creciendo, —perdóneme para que 

acabe la frase y ya está— quizás sea todavía más necesario hacer este especial seguimiento. 

Muchas gracias y disculpe. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señor Sánchez de Muniáin. Turno ahora de 

la portavoz del Partido Socialista. Señora Unzu, cuando quiera.  

SRA. UNZU GARATE: Gracias, Presidenta. Buenas tardes, Consejera, y su Jefe de Gabinete. En 

primer lugar, quería agradecer la elaboración de este plan, además, es un plan de conjunto de 

Gobierno que ciertamente es extenso, completo y además aporta muchísima información. Yo 

entiendo que es un tema árido y quizá poco atractivo, pero para nosotros, para el Partido 

Socialista, sí que tiene gran importancia y gran relevancia porque permite, por lo menos, 

exponer tres cosas.  

Primero, el saber que se es responsable con el dinero público, transparente con el dinero público 

y además eficiente con el dinero público porque muchas veces hemos hablado de a dónde van 

los impuestos de los ciudadanos. Para hablar de los impuestos de los ciudadanos también 

tenemos que saber, a donde va a velar por el buen uso de esos impuestos, como digo, también 

ser eficientes en el gasto y vigilar por el cumplimiento de los objetivos políticos que con ese 

dinero público perseguimos que no es otra cosa que, efectivamente, mejorar en el ámbito de 

los servicios públicos o del empleo de las políticas que se decida y en las cuestiones que 

democráticamente aquí lo decidimos en Gobierno. Digo también que esta evaluación de las 

políticas públicas no es más que fruto de una política responsable y que además creo que ha ido 
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avanzando y ha ido mejorando en los últimos años, porque lo cierto es que, en España, a nivel 

de Administraciones, ha habido en este sentido un enorme déficit en el seguimiento de la 

evaluación de las políticas públicas, de efectivamente a dónde iban, con qué objetivo se gastaba 

el dinero. 

Sí que, preparando esta comparecencia, me encontré un artículo que precisamente decía, lo 

apunte porque me llama mucho la atención, y cito literal: «es el grito más repetido entre los 

estudiosos de las políticas públicas en España. No evaluamos su impacto real en la sociedad». 

Esto, además, no se remite a hace años atrás, esto es un artículo relativamente reciente. 

Nosotros sabemos que por mucha ley haya es una tarea que no es fácil realmente de realizar, 

pero no por ello debemos dejar de hacerlo. Decía también, y también se ha nombrado aquí este 

plan, nos habla del cumplimiento de la Ley Foral 11/2005 de subvenciones, han pasado diecisiete 

años nada más y nada menos. Hablamos también de la Ley 40/2015 Régimen Jurídico del Sector 

Público que establece como principios esa planificación, control de gestión y evaluación de los 

resultados.  

La verdad es que esto es cierto y lo estamos viendo de manera continua, por mucha ley que 

haya que incite a realizar, las Administraciones, y esto tengo que hablar a nivel general porque 

esto es general, han sido históricamente bastante perezosas a la hora de evaluar la eficacia y la 

eficiencia de cada euro destinado, podíamos hablar, a otras cosas, pero hoy nos centramos en 

el ámbito exclusivo de las subvenciones. Así que, por lo tanto, es necesario mejorar esa 

eficiencia, esa optimización y esa transparencia a la asignación de los recursos públicos. Y para 

eso es preciso verificar si se cumple el lograr esos objetivos, si es necesario evaluar el diseño, el 

sistema de gestión y el impacto que producen en las diferentes políticas. Por eso, es necesario 

no solo para tomar decisiones, sino también para cumplir con nuestra obligación de rendir 

cuentas a la ciudadanía. 

Además quiero recordar de las últimas comparecencias que hizo la anterior Presidenta de 

Cámara de Comptos explicándolo, no recuerdo si era la Ley de Cuentas Generales, no recuerdo 

exactamente qué, pero hacía una crítica y además relativamente reciente que decía que a los 

controles de fiscalización e ilegalidad, que no solamente la Administración tiene que velar 

porque se corresponde el cumplimiento a la legalidad o que esté debidamente gestionado, 

gastado, sino que hay que hablar del gasto con control cualitativo, es decir, ¿cumplen los 

objetivos a los que se está destinando las subvenciones? Eso tiene que entrar en nuestra cultura 

también política. Así que, como decía la señora Olaechea, no solamente se trata de dar la 

conformidad a un gasto, si es legal o atiende a la normativa, sino que también hay que demostrar 

que la subvención está bien orientada para lograr ese objetivo que se persigue.  

No estamos hablando de un plan que en absoluto este vacío de contenido, ya lo ha trasladado 

que si nos ponemos a contabilizar lo que entra en este plan de subvenciones y lo que hay que 

evaluar es que estamos hablando de que para el año 2022 de un montante más de 5.000 

millones de euros en los presupuestos, que este plan está orientado más o menos a 445 millones 

de euros. Los que están planificados aquí, más aparte otros que no entran en este plan, pero 

también las ha nombrado que son aquellas subvenciones inferiores a 70.000 euros.  

Aquí, sí que me ha sorprendido una crítica que acaba de hacer el representante de Navarra Suma 

cuando dice que hay gastos que no corresponden al interés general, y sí que me sorprende 
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porque yo estoy absolutamente convencida de que si los señores y señoras de Navarra Suma 

tuvieran la capacidad de acordar presupuestos y acordar enmiendas, yo estoy convencida que 

jamás hubiera hecho esa apreciación. Lo digo, porque UPN, evidentemente como cualquiera 

que está en un Gobierno, tiene la capacidad de acordar, también acuerdan ustedes o acordaban 

ustedes enmiendas nominativas que siempre se han dirigido a un colectivo concreto, a una 

localidad concreta, de la misma manera que ustedes en el 2017 acordaron con Mariano Rajoy 

una serie de enmiendas nominativas a catorce pueblos, prácticamente todos gobernados por 

UPN. Quiero recordar Milagro, Cintruénigo y Ablitas —prefiero no seguir nombrando por si 

acaso me equivoco—, pero eran 14 millones de euros en polideportivos, en pistas de fútbol, que 

me parece estupendo, pero ahora no critiquen lo que ustedes han practicado toda la vida. La 

última vez lo hicieron con el señor Mariano Rajoy y llenaron sus pueblos, los pueblos de UPN, 

para gusto de la señora Ibáñez, de unas preciosas instalaciones deportivas que para eso se 

acuerda, efectivamente, para eso se está acordando.  

Pero vayamos al terreno de lo práctico, la evaluación del plan va a permitir, y además lo dice, 

evaluar aquellas partidas que no se agota la disposición presupuestaria, ver que lo que reciben 

las beneficiarios es tan ínfimo, que no sirve para perseguir el objetivo de la actividad o cuestionar 

subvenciones que ya están prácticamente por inercia, y es esa inercia presupuestaria 

precisamente la que hay que romper, y tenemos que verlo vía evaluación. Así que, entendemos 

que esta planificación se realiza no para que sea una mera continuación de subvenciones del 

Gobierno, se realiza para alinear cada línea de subvención con los diferentes planes sectoriales, 

con esos objetivos estratégicos y además con un crecimiento sostenible a nivel presupuestario 

económico, tal y como nos está indicando, sobre todo del cumplimiento de los objetivos de 

desarrollo sostenible Agenda 2030 y también, como ha dicho, lo que nos exige Europa.  

Así que voy a acabar como empecé: responsabilidad, seguimiento, eficacia y cumplimiento de 

unos objetivos para los cuales se habilitan estas subvenciones. Así que, hemos de asumir, como 

hemos dicho, la cultura y el reto permanente de que las políticas públicas han de ser y son 

rigurosamente evaluadas. Además se nos debe quedar esa cultura de evaluación, no solamente 

de subvenciones que es lo que hoy nos ocupa, pero quiero recordar también que aquí se están 

ejerciendo los mismos ejercicios, por ejemplo, en beneficios fiscales. Por mi parte, nada más y 

muchas gracias.  

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias a usted, señora Unzu. Turno de palabra ahora 

para Geroa Bai, su portavoz, el señor Asiain, tiene la palabra. 

SR. ASIAIN TORRES: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Arratsalde on guztioi. Quiero comenzar 

dando las gracias también a la Consejera y a su Jefe de Gabinete por la información que nos han 

facilitado. Iba a comenzar hablando de una definición que la propia Consejera ha dado, porque 

creo que es muy apropiada, habla de un Plan Estratégico de Subvenciones como un ciclo sin fin.  

Efectivamente, se comienza en el 2018 con el 2018-2020 y se van añadiendo años a posteriori 

tanto de comienzo como de finalización en 2019-2021, 2020-2022, 2021-2023, 2022-2024. Por 

tanto, un ciclo sin fin que, como he dicho, comienza allá por el año 2018 con un informe que se 

va repitiendo en cierta manera los años posteriores y rasgos comunes en todos ellos, 

lógicamente porque son continuidad de aquel inicial y algunos de esos rasgos vienen definidos 
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ya desde el principio y creo que es importante, algunas cuestiones ya las ha remarcado la propia 

Consejera, efectivamente, pero creo que es importante el reseñarlas.  

Se hablaba en aquel primero de la elaboración del Plan Estratégico de Subvenciones, que viene 

motivada por la necesidad de mejorar los niveles de eficiencia y eficacia en la gestión del gasto 

público. Así lo ha remarcado la elaboración y gestión en el futuro del plan, de posibilitar la 

conexión entre los objetivos que se pretende conseguir, los efectos de utilidad pública o social 

que se pretende con su aplicación, el plazo necesario para su consecución, los costes previsibles 

y sus fuentes de financiación. Supeditándose, lógicamente, no esa obligatoriedad, sino como 

mera indicación a la existencia de consignación presupuestaria. 

Contempla el plan estratégico para cada línea de actuación, tanto en la definición de los 

objetivos que se pretenden conseguir como la evaluación. Luego se reseñan una serie de 

cuestiones que considero fundamentales porque efectivamente sí que se van repitiendo, las ha 

dicho usted también, en todos y cada uno de los planes. La necesidad de evaluar aquellas 

partidas de subvenciones en las que el crédito disponible no se agota por la ausencia de 

solicitantes, la de evaluar aquellas partidas cuya cuantía por beneficiarios es tan ínfima que en 

modo alguno puede considerarse como mecanismo de incitación de la actividad subvencionada.  

Si las subvenciones cumplen, por otro lado, evaluar también el objetivo pretendido, lo cual no 

siempre se produce con el agotamiento del crédito disponible, o cuestionar subvenciones, 

lógicamente, que por su carácter habitual son contempladas como un derecho por sus 

potenciales beneficiarios, lo cual provoca que la actividad evolucione de manera paralela a los 

periodos cíclicos de subvenciones. Tiene todo esto relación con el carácter cualitativo que 

señalaba la portavoz del Partido Socialista, la señora Unzu, porque efectivamente no se trata 

solamente de datos cuantitativos, que también ha mencionado, sino de hacer un análisis 

cualitativo que nos indique si estamos siguiendo la línea adecuada o no. Lógicamente en aquel 

comienzo ya se hablaba de que había que supeditarse a los principios de estabilidad 

presupuestaria y sostenibilidad de contenidos en la Ley Orgánica 2/2012. 

 

Se reseñaba el artículo 5 de la misma, que hablaba del principio de plurianualidad, porque en 

este ciclo sin fin, tal y como lo hemos definido, estamos hablando también de un carácter 

plurianual en algunas de las partidas. En ese sentido se reseñaba que la elaboración de los 

presupuestos de las Administraciones Públicas, así queda reseñado la definición de ese principio 

de plurianualidad, y demás sujetos comprendidos en el ámbito de aplicación de esta ley se 

encuadrará en un marco presupuestario a medio plazo compatible con el principio de anualidad 

por el que se rigen la aprobación y ejecución de los presupuestos de conformidad con la 

normativa europea.  

Difícilmente, termina, se sostendría un Plan Estratégico de Subvenciones que no se sujetara a 

un marco presupuestario de medio plazo. Continúa con más detalle referido sobre todo al 

proceso de identificación, clasificación y ordenación, fundamental para el desarrollo del mismo. 

Y reseña, como todo en principio o inicial plan estratégico, la necesidad de la identificación de 

los ejes estratégicos, objetivos estratégicos y líneas estratégicas. Se considera que este es el 

momento oportuno para avanzar en ese primer plan. Con un informe y unas fichas, que en ese 

caso se detallaban a continuación, y continuaban reseñando que posibilitaba la reflexión 
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conjunta de la Administración, el análisis de las debilidades y fortalezas, y la identificación de las 

oportunidades de mejora. Es decir, se realizaba un DAFO inicial con debilidades, amenazas, 

fortalezas y oportunidades que iban a servir de referencia para el desarrollo posterior en los 

años siguientes.  

Se mencionaba ya, en aquel primer informe, un informe de la Cámara de Comptos referidos 

precisamente al tema de subvenciones, y se recogían algunas recomendaciones, que entiendo 

que se han ido concretando en los años posteriores, que hablaba de homogeneizar 

convocatorias, de unificar los criterios en la gestión general de subvenciones, simplificar el 

sistema de concesión, una mayor transparencia en la gestión, facilidad, eficacia, eficiencia, 

aprobación de un modelo tipo de bases y unificar calendarios, homogeneizar cláusulas, unificar 

y simplificar proceso, y proponer indicadores válidos, lógicamente para evaluar el impacto 

porque si no sería imposible.  

Ha reseñado también la señora Consejera el último informe de Comptos referido al Plan 

Estratégico de Subvenciones, en el que también se reseñan una serie de cuestiones que habrá 

que ir analizando y aplicando lógicamente en la medida que el ente fiscalizador de la comunidad 

los va reseñando, porque es la vía más adecuada precisamente para lograr esa eficacia y 

eficiencia que perseguimos dentro de este plan. Entre ellos, en este último reseñaba evaluar el 

impacto de las subvenciones, volvemos al tema de perseguir la cualidad, la calidad, no 

solamente la cantidad, mediante la definición detallada de indicadores, lógicamente sin 

indicadores es imposible medir efectivamente esa eficacia; revisar anualmente las líneas de 

subvención, se hace efectivamente; distinguir en las fichas del propio plan si es concurrencia 

competitiva o evaluación individualizada para los supuestos de concesión directa en nominativa 

excepcional. Aquí, quizás, enlazar con lo que ha comentado el señor Sánchez de Muniáin, porque 

sí que hay unas partidas importantes, que usted ha reseñado como preocupantes, no sé por qué 

es preocupante que determinadas partidas sean nominativas, otras lo son de concurrencia 

competitiva, otras de evaluación individualizada, otras directa nominativa, efectivamente son 

las que comentaba usted, otras directa excepcional y otras directas por norma rango. 

Continuaba Comptos hablando de desarrollar instrucciones claras para cumplimentar las fichas 

de subvenciones, así como modificar el formato de los informes de evaluación, que sí que 

consideramos que son fundamentales precisamente para conseguir esa calidad a la que se 

aspira. Repito una vez más, no solamente en números, cifras y tal en los informes, sino también 

datos cualitativos que nos indiquen por dónde hemos ido y por dónde tenemos que seguir en 

los próximos años. Vuelve a insistir en realizar los informes de evaluación una vez finalizado el 

expediente para el caso de las convocatorias plurianuales o para aquellas en las que no coincide 

el calendario con el año natural.  

Concluye Comptos hablando de construir el grupo de trabajo interdepartamental inicialmente 

planteado relativo a la homogeneización de bases de convocatorias y de documentos a justificar 

en el marco del CES. Se reseñan en el informe de este año de revisión y actualización de cara al 

2022-2024 una serie de datos que son, la verdad, abundantes, y si nos vamos a todo el informe 

con sus fichas nos vamos a ochocientas páginas.  

Sí que voy a concluir con algo que me planteo y que supongo tiene que ver con la recepción de 

fondos europeos, pero que no he sido capaz de deducir, pero entiendo que va por ahí, es decir, 
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¿por qué en el año 2022 la cifra habla de 445 millones, se reduce a 435 en el 2023, y a 417 en 

2024? Entiendo Consejera que se debe sobre todo partidas provenientes de Europa, pero quizás 

por concretar, me gustaría— y concluyo con esto— que me reseñara si efectivamente responde 

a eso, ese descenso de un 2,3 por ciento en el 2023 respecto del 2022 y de un 4 por ciento en el 

2024 respecto del 2023. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Eskerrik asko zuri, Asiain jauna. Orain EH Bilduren 

txanda, Laura Aznalek dauka hitza. 

SRA. AZNAL SAGASTI: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Arratsalde on guztioi. Ongi etorri, Saiz 

andrea, Valderrama jauna, mila esker azalpenengatik eta emandako informazioarengatik. Muy 

lejos de parecernos tediosa o espesa, nos interesa muchísimo esta información porque de este 

plan sí que se deducen las líneas políticas de un Gobierno, las prioridades y los ejes de actuación, 

por lo tanto, entrar al detalle nos parece interesante. Es muy complicado para mí ser original en 

esta intervención porque casi todo lo que iba a comentar ya se ha comentado. 

No obstante, alguna puntualización sí que me gustaría hacer, como que el presupuesto global 

de Navarra es de 5.273 millones. Dentro de este importe, las transferencias corrientes y de 

capital son 2.045 millones, es decir, un 38,79 por ciento del total del presupuesto. De estas 

transferencias, un 28 por ciento se dedica a la aportación al Estado, me parece importante incidir 

en este tema, y un 13 por ciento al Fondo de Haciendas Locales.  

Aunque ya se ha dicho, también consideramos digno de mención el hecho de que una cuarta 

parte de este total de las subvenciones se lleva el Departamento de Derechos Sociales, es un 25 

por ciento, seguido del Departamento de Desarrollo Económico con un 16,5 por ciento 

aproximadamente. Este Plan de Subvenciones está ligado, como bien decía la señora Consejera, 

a cuarenta y dos planes sectoriales, lo que indica el carácter de transversalidad enorme que 

tiene esta cuestión.  

Sí que la Ley Foral 11/2005 de subvenciones obliga a cada departamento a analizar el 

cumplimiento de los objetivos planteados en cada convocatoria y al grado de cumplimiento de 

los plazos. Pero también es verdad, como ya hemos visto que, en cuanto a esta cuestión, en los 

resultados de evaluación, el Servicio de Control Financiero Permanente y Auditoría realizó un 

informe que viene a decir que durante este año 2022 se incluye en el plan anual el realizar el 

seguimiento del cumplimiento de las recomendaciones, y esto está pendiente de realización. 

Claro que aún falta mucho año del 2022, pero sí que a este respecto nos gustaría, si nos puede 

informar más al detalle, qué previsión hay exactamente de que esto se ejecute en este año. Así 

como de las recomendaciones que efectúa la Cámara de Comptos, que no voy a pasar a leer 

todas ellas. Los planes no generan ni derechos ni obligaciones, pero sí que se hacen para 

desarrollarse y ejecutarse convenientemente también en la medida de lo posible.  

Me gustaría aludir el aspecto de la financiación, sí que es reseñable el tema de los fondos 

europeos, cómo los beneficiarios de los llamados MRR recaen en un 40 por ciento en familias y 

particulares y casi en un 20 por ciento de las entidades locales, y los REACT también recaen en 

un 61 por ciento en familias y particulares. Creo que esto hay que poner en valor porque ha 

habido muchas necesidades y muchas personas que lo están pasando mal como consecuencia 

de la pandemia y como consecuencia de todo lo que hemos venido viviendo. Y es muy 
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importante dirigir estos dineros que vienen de Europa a fines que realmente lo merecen, así 

como que se ve en la evolución del 2023 al 2024 cómo estas cantidades que vienen de Europa 

van a disminuir primero en un 38 por ciento, luego en un 33 por ciento. Entonces, dicho muy 

vulgarmente, cuándo nos veremos en otra de tener estas cantidades que vengan de Europa y 

pensamos que es importantísimo gestionarlas bien y dedicarlas bien a los fines a los que hay que 

hacerlo. Ya estuvimos el otro día también en su comparecencia cuando nos explicó el desarrollo 

de los fondos Next, así que aquí sí que vamos a estar muy pendientes y controlando mucho a 

dónde va todo este dinero.  

No quiero repetirme en varias de las cosas que se han dicho, pero sí que, también hablando del 

tema de la distribución del crédito, claro, la concurrencia competitiva es menos de la mitad, un 

46 por ciento y lo demás, ya se ha dicho que esa evaluación individualizada, directa, directa 

excepcional. No sabemos si es la mejor forma de las partidas nominativas, pero 

independientemente del color del Gobierno que esté en cada momento, al final todo el mundo 

recurre siempre a este tipo de partidas nominativas. Nuestro grupo sí que cuestiona la 

efectividad de las mismas, trasladarlas, traducirlas al bien interés, al bien general y al bien 

común. Quizás es mucho mejor de desarrollar planes más amplios de subvenciones y hacerlo en 

concurrencia competitiva. Esto pensamos que es así. 

En cualquier caso, me gustaría comentar que lo mismo que la Ley de Contratos contempla una 

serie de cuestiones a la hora de dirigir los fondos públicos, a la hora de conceder subvenciones 

sí que pensamos también que en los criterios para la concesión de subvenciones habría que 

tener en cuenta muchos aspectos como el tema de la igualdad, el tema medioambiental, de la 

sostenibilidad, de la justicia social, que no sabemos muy bien en qué medida a la hora de 

articular todos estos programas de subvenciones se tienen en cuenta todo lo que debería de 

tenerse. Son muchos y muchas los beneficiarios y beneficiarias de las subvenciones que se 

quejan de la agilidad en todo el proceso. Muchas veces la ejecución del gasto es mucho antes 

que la recepción de los fondos y esto obliga a concertar unos créditos-puente que a muchas 

instituciones, empresas físicas y demás, les ahoga porque más, como ya sabemos hoy en día, las 

instituciones financieras a la hora de conceder créditos, ya sabemos que el tema no está nada 

fácil, como tampoco tenemos una banca pública. Es un tema que hay que tener muy en cuenta 

y como digo, estos créditos-puente muchas veces pueden asfixiar a beneficiarios y beneficiarias 

de estas subvenciones.  

Hay partidas, por ejemplo, yo aquí he sacado las del Departamento de Desarrollo Económico 

que soy portavoz de este departamento, y hay partidas que son de 12 millones al año, 13 

millones al año en proyectos estratégicos I+D. Que entraremos en este detalle porque es mucho 

dinero y pediremos información detallada acerca de exactamente el desglose del destino de 

todos estos dineros.  

Y para terminar y no extenderme mucho más como propuestas o sugerencias, siempre de la 

forma más constructiva posible, pues quería plantear que es un plan que tiene ochocientas y 

pico páginas. Me gustaría saber si es posible, por ejemplo, en lugar de todo este montón de 

fichas individualizadas tener un listado, así como el que tenemos para las partidas menores de 

70.000 euros y si ya además clicando en una de estas líneas pudiera acceder a la ficha, sería ideal 

y nos facilitaría el trabajo enormemente, no solo a nosotras, pero pienso que con un 
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Departamento de Innovación y Transformación Digital y todo, esto tiene que ser muy fácil para 

el Gobierno. Entonces, más que trabajar, un PDF de ochocientas y pico páginas, creo que sí que 

están en condiciones de hacerlo más fácil. Así que eso es todo por nuestra parte. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señora Aznal. Turno ahora de réplica para la 

señora Consejera.  

SRA. CONSEJERA DE ECONOMÍA Y HACIENDA (Sra. Saiz Delgado): Gracias, Presidenta. Si me 

permiten, haré una réplica conjunta a todos ustedes, señorías, a todos los portavoces. Sí que un 

pequeño matiz, señor Asiain, me ha preguntado por la evolución de algunas cantidades, parece 

ser que hay 177 millones que no tienen continuidad y esa es un poco la diferencia y además 

también están incluidas partidas del REACT que concluyen en 2023. No obstante, si hay alguna 

información adicional saben que se la facilitaremos en la medida de nuestras posibilidades.  

De manera conjunta, lo que quiero es agradecerles a todos ustedes las intervenciones porque 

esto es una cuestión muy importante y muy relevante. Sin ir más lejos hoy mismo el Consejo de 

Ministros ha aprobado la Ley de Evaluación de las Políticas Públicas con indicadores para la 

monitorización, para la evaluación, para buscar los objetivos. Yo creo que con los fondos 

europeos ya no es una sugerencia, sino que la manera de trabajar va a tener que ser esa. Vamos 

a tener que estar, lo decía la portavoz socialista, con esa cultura política de evaluar y de ser 

capaces, ya no solamente de algo obvio para lo que tenemos herramientas es cumplir la 

legalidad, indudablemente, el pagar el IVA, el justificar las asignaciones, eso es una cuestión que 

prácticamente se da por hecho y que es una Administración que tiene que trabajar así, pero 

también en esa capacidad de cumplir los objetivos y de evaluar constantemente las políticas 

públicas. Yo creo que en eso todos y todas hemos coincidido con lo cual es de agradecer.  

Dos cuestiones muy concretas en materia de fondos europeos, a veces parece que el dinero 

llueve del cielo y yo quiero poner en valor que la ingente cantidad de fondos europeos vienen 

de un trabajo de los Gobiernos, en este caso el de nuestro país, negociando en Europa, y de esa 

respuesta bien distinta a crisis anteriores, digo porque a veces parece que solamente hablamos 

de fondos europeos y como que es un dinero que ha llovido y que evidentemente no es así. 

Otra cuestión también que quiero poner de manifiesto ha sido la tensión a la que se ha visto 

sometida a la Administración en materia de subvenciones poniendo en marcha bastantes 

paquetes de ayudas a hostelería, solvencia, autónomos, de una manera inmediata porque no 

solamente es tener las líneas, las subvenciones y los destinatarios, sino también ser capaces, 

como decía la señora Aznal, de poner este dinero rápidamente en manos del contribuyente, que 

sea una solicitud sencilla, como así ha sido, telemática y de manera rápida. Porque les quiero 

recordar que, en cuestión de veinte días, un mes, en algunas de ellas estaba ya el dinero en los 

bolsillos de los contribuyentes. Ahora mismo también, la semana pasada, hicimos el pago a las 

estaciones de servicio.  

También como digo, demostrando una Administración que está a la altura de las necesidades y 

también eficaz sin perder un ápice de control y de rigor. Tenemos muchas herramientas para 

hacerlo y por eso tampoco comprendo a veces determinadas críticas que se quedan quizás en 

esa superficialidad con cuestiones que vienen de Europa. Me estoy refiriendo a la oficina de 

Buenas Prácticas y me estoy refiriendo a la oficina Next Generation.  
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Estamos hablando de unas herramientas nuevas, de una manera de proceder bien distinta. Los 

que conocen la Administración, señorías, todos ustedes son grandes conocedores, saben 

ustedes que hay cosas que cuestan mucho transformar y por eso a veces pediría el profundizar 

un poco más en los análisis a la hora de afrontar retos como el que tenemos. Seguiremos 

trabajando en esto. Yo creo que esto es una buena herramienta, esto indudablemente también 

responde a las líneas políticas de un Ejecutivo, y así también se manifiesta en el resultado de 

hacia dónde van las subvenciones. Por mi parte, nada más Presidenta.  

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señora Consejera. 

10-22/POR-00035. Pregunta sobre la financiación de la AP 15 para trayectos de ida y vuelta en 

menos de 24 horas, presentada por el Ilmo. Sr. D. Javier García Jiménez. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Finalizado el debate de este primer punto del orden 

del día, pasamos al punto segundo: Pregunta sobre la financiación de la AP 15 para trayectos de 

ida y vuelta en menos de 24 horas que ha presentado don Javier García Jiménez. De modo que 

tiene cinco minutos para formular su pregunta. 

SR. GARCÍA JIMÉNEZ: Muchísimas gracias, Presidenta. Me gustaría agradecer en este caso la 

presencia de la Consejera para dar respuesta a esta pregunta. El planteamiento va muy en la 

línea de lo que decía la señora Unzu Garate, que recordaba los 14 millones, creo que hablaba, 

de beneficio de aquellas localidades que evidentemente se han beneficiado de un dinero para 

contribuir a la mejora de las instalaciones, un dinero cuantioso para generar empleo 

evidentemente. Pero se ha olvidado de una parte importante, que son los 12 millones de euros 

que el Gobierno y ese acuerdo UPN-PP dio a que los usuarios de la AP 15 pudieran hacerlo de 

manera gratuita.  

Por lo tanto, me gustaría saber si el Gobierno de Navarra y el Partido Socialista, al cual usted 

pertenece, también tiene ese compromiso con los navarros de seguir hasta la finalización, en 

este caso, de la concesión hasta el 2029, según tenemos entendido parece ser que los 12 

millones darían hasta 2023. Sí que es cierto que hay que tener en cuenta el incremento de tráfico 

de finales del año pasado y el incremento de tráfico durante estos últimos meses que se ha visto 

incrementado de manera importante, y también ese incremento del 5,13 de las tarifas de los 

usuarios de la autopista. Por lo tanto, queríamos saber que más allá de esa finalización de los 12 

millones, qué previsión, si va a trabajar el Gobierno de Navarra en seguir en mantener esos 

descuentos de la AP 15, de cara a la finalización de la concesión del 2029, que como digo, 

desgraciadamente ustedes votaron que no a esos 12 millones.  

Por lo tanto, entiendo que igual están en contra, pero como también es cierto que ustedes han 

votado a favor en reiteradas ocasiones durante la legislatura pasada de esa gratuidad de la AP 

15, no sabemos cuál va a ser la postura del Partido Socialista. Espero que exista un compromiso 

por parte de su Gobierno de, como digo, mantener esa gratuidad en trayectos de ida y vuelta 

durante 24 horas en la autopista AP 15 y que gracias al Gobierno de Mariano Rajoy, hoy los 

navarros se pueden beneficiar. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señor García. Turno ahora para la señora 

Consejera, por un espacio de cinco minutos.  
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SRA. CONSEJERA DE ECONOMÍA Y HACIENDA (Sra. Saiz Delgado): Gracias, Presidenta. Buenas 

tardes, señoría. Esta financiación por la que usted me pregunta, estará en vigor entre el 1 de 

enero del 2019 y la fecha en la que se constate que la compensación a la sociedad concesionaria 

por la aplicación de estos descuentos alcance el importe máximo de 12 millones de euros, que 

será debidamente comunicado por el Gobierno de Navarra a los usuarios y a la sociedad 

concesionaria.  

Por otro lado, señor García, resulta ciertamente complicado conocer de antemano durante 

cuánto tiempo concreto continuará esa financiación por la que me pregunta, puesto que ello 

depende de varias cuestiones, como puede ser sin ir más lejos, usted también lo ha mencionado, 

el volumen de tráfico que soporte la autopista. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señora Consejera. Tiempo ahora para la 

réplica, señor García, tienen un espacio de tres minutos.  

SR. GARCÍA JIMÉNEZ: Efectivamente, no se conoce con exactitud la finalización, pero usted 

misma a una pregunta que yo le planteaba una fecha, en este caso hablaba de la finalización del 

2023. Por lo tanto, entiendo que una previsión existe por parte del Gobierno Navarra para, como 

digo, ver el tiempo máximo al cual va a llegar esta bonificación.  

Me consta que a día de hoy quedan aproximadamente 3,9 millones de euros teniendo en cuenta 

los cálculos que usted nos da aproximadamente, parece ser que es más, pero teniendo en cuenta 

los cálculos que plantea el Gobierno de Navarra son 200.000 euros aproximadamente por más, 

teniendo en cuenta el tráfico y la tarifa que se ha visto incrementada en esta legislatura por 

parte de su Gobierno. 

Como digo, daba una fecha aproximada, finalización del 2023, pero parece ser que su Gobierno 

no se compromete más allá de la finalización, porque bien claro ha quedado que estará en vigor 

efectivamente desde el 1 de enero. También hay que recordar que el 1 de enero debería haber 

sido antes, no sé si recuerda usted aquel problema que existía en aquel entonces por el número 

de cuenta, parece ser que el Gobierno Navarra no dio bien el número de cuenta al Ministerio 

para que facilitase los 12 millones de euros, como digo, se puso tarde.  

Me preocupa esa falta de voluntad que existe por parte de su Gobierno porque ya pone fin a 

esa gratuidad de la AP 15 cuando habla de que tiene un periodo máximo desde la finalización o 

el consumo de los 12 millones de euros, que es gracias a esa enmienda del Partido Popular y 

Unión del Pueblo Navarro.  

Decían en aquel entonces que era populismo, que era demagogia, yo creo que hoy es una 

realidad en este caso y que, efectivamente, los usuarios de la AP 15 se pueden beneficiar de esa 

gratuidad. Y yo creo que es ahí donde, esperemos, que este Gobierno para evidentemente no 

dejar a nadie atrás, como tanto utilizan ese eslogan, en este caso, dejar a una parte importante 

de Navarra atrás, que es principalmente en La Ribera, que son los usuarios de la AP 15, 

principalmente, en menor medida a usuarios de la Barranca y del norte de Navarra. Pero, en 

proporción y sobre la base de los datos que se tienen en esta ocasión, en menor medida se 

benefician menos, porque también es menos trayecto.  
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Lamentamos profundamente que no exista un compromiso por parte de su Gobierno. Lo que 

antes era una reivindicación, aquello de autopista AP 15 gratis, hoy se convierte en que los 

usuarios vuelvan a pagar más allá del periodo que gracias, vuelvo a repetir, a esa enmienda de 

UPN y el Partido Popular, los usuarios se han podido beneficiar de esa gratuidad.  

Como digo, hoy habla de que no hay una previsión, en otras ocasiones usted se ha lanzado a dar 

una previsión, no sé si hará lo propio en la réplica. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Tiene que ir acabando, señor García. 

SR. GARCÍA JIMÉNEZ: Termino, pero me quedo lamentando esa falta de compromiso, al cual le 

vuelvo a emplazar a que se comprometa con Navarra a que los usuarios puedan hacer gratuito 

su ida y vuelta en 24 horas durante el uso de la AP 15. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señor García. Dispone, señora Consejera, de 

cuatro minutos y veintitrés segundos para la respuesta.  

SRA. CONSEJERA DE ECONOMÍA Y HACIENDA (Sra. Saiz Delgado): Señor García, vamos a ver si 

lanzamos un mensaje de tranquilidad y hay una cuestión que he dado el primer punto de esta 

sesión, que a mí sí que me preocupa. No sé si usted ha hablado como portavoz de Navarra Suma, 

no sé qué opinará el señor Sánchez de Muniáin a esa enmienda que supuso precisamente la 

gratuidad a los Presupuestos Generales del Estado, esa enmienda que presentó UPN o no sé 

dónde dejan ustedes, porque también es otra enmienda en este caso que por fin se ha cumplido. 

Me estoy refiriendo a la jubilación de la Policía Foral, también otra enmienda que en su día 

presentó UPN, pero que ha sido a través de otra enmienda, en este caso de Euskal Herria Bildu 

y del Partido Socialista, cuando se ha cumplido y no sé dónde dejan ustedes a la Policía Foral en 

su jubilación anticipada. No sé si los dejan atrás o los dejan delante.  

También me preocupa, señor García, que usted ha presumido de las bonanzas del señor Rajoy y 

precisamente habrá que recordarle, señor García, que la AP 15 y a los usuarios de La Ribera a 

los que usted ha mencionado y me merecen todo el respeto, que la AP 15 siguen siendo de pago 

porque el Gobierno de UPN y PP acordó en 1997 ampliar la concesión hasta el 8 de junio del 

2029. Vamos a ver si contamos todos los mensajes en su globalidad, pero sobre todo lo más 

importante y más en esta coyuntura, señor García, lanzar un mensaje de tranquilidad a la 

ciudadanía. 

Ya se lo he explicado que es muy difícil concretar durante cuánto tiempo se mantendrá la 

financiación existente por las diferentes vicisitudes que pueden ser desconocidas. Pero quiero 

profundizar un poco más en la información respecto al detalle de la compensación acumulada 

en el año y al origen. Datos más actualizados de la última vez que usted me preguntó por esto, 

el importe de la compensación acumulada en 2022 fueron 887.000 euros, algo más de 887.000 

euros, mientras que el acumulado desde el origen estamos hablando de que una cantidad que 

supera los 7.700.000 euros.  

Por tanto, lo que es evidente es que esa financiación por la que me pregunta se va a prolongar 

al menos a corto o medio plazo, y así va a suceder mientras siga existiendo remanente dentro 

de la compensación de la Comunidad Foral de Navarra por importe de 12 millones de euros, 

para financiar las compensaciones que se deriven de la aplicación de los descuentos adicionales 
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que la sociedad concesionaria aplique en los peajes a vehículos ligeros clase 1, dotados de 

dispositivo de telepeaje vinculados a descuentos, al objeto de que los trayectos de ida y vuelta 

realizados en las mismas 24 horas entre la misma estación de peaje no supongan coste alguno 

para los usuarios conforme al convenio que deba suscribirse entre ambas partes. Del mismo 

modo, la pregunta sobre lo que va a suceder una vez que se alcance el importe máximo de 12 

millones de euros, le corresponderá responder al Gobierno de Navarra que esté conformado en 

ese momento, puesto que, como ya sabe esta decisión no es unilateral, señor García. Muchas 

gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias a usted, señora Consejera. Gracias por todas 

las explicaciones, por su presencia, señora Consejera, también al señor Jefe de Gabinete, a todos 

ustedes por sus intervenciones. Finalizado este segundo y último punto y sin más asuntos que 

tratar, se levanta la sesión. 

 

(Se levanta la sesión a las 16 horas y 18 minutos). 




